

ARAGÓN, un país de montañas

EN ESTE NÚMERO...

INTERNET: LA WEB DE REFUGIOS FAM, MEJORA-DA. ESCAPADA: ALTO DE LA CAPELLANÍA



MONTAÑAS SEGURAS | La campaña abre este año la Oficina Itinerante de Información Excursionista

Información sobre el terreno



Oficina Itinerante de Información Excursionista en el aparcamiento de Torla. MONTAÑAS SEGURAS

Dentro de la campaña Montañas Seguras, promovida por el Departamento de Política Territorial, Justicia e Interior del Gobierno de Aragón, la Obra Social y Cultural de Ibercaja y la Federación Aragonesa de Montañismo, este año, en su decimotercera edición, se ha puesto en marcha una nueva acción, la Oficina Itinerante de Información Excursionista, encaminada a la mejora de la información al montañero y excursionista que se dirige al medio natural en Aragón.

Dicha oficina, montada sobre un camión todoterreno del 112, tendrá en su primer año tres centros desde los que operar: el balneario de Panticosa (valle de Tena), el aparcamiento de Torla y el aparcamiento de Pineta, los dos últimos en el Parque Nacional de Ordesa y Monte Perdido.

El motivo de que sean estas ubicaciones, y no otras, es el de situarse en las zonas donde más excursionistas se concentran. En el momento actual, esto implicaba cubrir la zona del Parque Nacional de Ordesa y Monte Perdido y el valle de Tena, puesto que en el Parque Natural Posets-Maladeta, donde también acude un importante número de visitantes, la campaña ya dispone desde el año 2005 del Centro de Información Excursionista de Benasque.

Estas tres localizaciones se cu-

OFICINA DE BENASQUE

El Ayuntamiento de Benasque, en colaboración con las entidades promotoras de la campaña, promueve desde el año 2005 la apertura del Centro de Información Excursionista (CIE), cediendo y acondicionando un local situado junto a la oficina de turismo, en un nuevo emplazamiento más próximo al centro de la localidad. El propósito fundamental del CIE es proporcionar información sobre excursiones y

bren siguiendo un calendario rotativo que lleva al camión a estar 2-3 días en cada lugar. Su programa puede consultarse en www.euromide.info y en los alojamientos y servicios de los valles correspondientes. Se da también la circunstancia de que en el balneario de Panticosa no existe otra oficina de información, por lo que el visitante agradece mucho la existencia de este punto informativo.

En el caso de las dos ubicaciones de Ordesa, sí existen puntos informativos tanto del ayuntamiento (en Torla) como del parque nacional (en Torla y Pineta), solo que en estos casos la oficina constituye un importante soporte y refuerzo a los

ascensiones en el entorno de Benasque. Desde su apertura, los visitantes que se acercan, más de 2.000 cada año, son informados por un profesional y experto conocedor de la zona sobre itinerarios, condiciones de las excursiones más habituales, dificultad, material y equipo necesario, guías profesionales o empresas de turismo activo/deportivo del valle, parte meteorológico, así como otros datos de interés.

profesionales que los atienden, dado el importantísimo volumen de personas que durante julio y agosto visitan este enclave.

De lo básico a la alta montaña
Por lo que respecta al objetivo de la Oficina Itinerante de Información Excursionista, sigue la línea de trabajo del resto de acciones de la campaña Montañas Seguras, es decir, proporcionar información completa, de calidad y accesible a todos aquellos que la soliciten, desde senderismo básico a rutas de media y alta montaña.

Se trata de asesorar y, al mismo tiempo, formar o educar, puesto que es el excursionista quien, en

última instancia, ha de tomar las decisiones adecuadas a lo largo del recorrido. La primera de ellas, la de elegir un recorrido acorde a su experiencia y capacidad física y técnica, cosa que no siempre resulta fácil.

Se dispone de información diaria sobre la meteorología específica, estado de las principales rutas del valle (incluso de la existencia de restos de nieve o no en altura, dato importantísimo durante estas primeras semanas de verano), desniveles y distancias, dificultades técnicas añadidas, etc.

Además de estar atendida por un experto montañero de la zona, la oficina está dotada con un ordenador y una pantalla de TV, en la que se puede mostrar al visitante tanto el mapa de su itinerario como el mismo trayecto sobre un escenario 3D. Por otra parte, se cuenta con una gran cantidad de rutas georreferenciadas para que los usuarios de GPS puedan cargarlas en sus dispositivos y mejorar, con ello, la seguridad de su excursión o, en su caso, imprimir un mapa de la zona con el recorrido acerca del que se les ha informado.

Un año más, desde la campaña se ha querido continuar incidiendo en todos estos aspectos y, con ese fin, se ha puesto al alcance del visitante una nueva oportunidad de mejorar su información de la mano de los profesionales.

NOTICIAS DEPORTIVAS

■ RUTAS EN LA RED www.turismodearagon.com

Las dos excursiones incorporadas esta semana al sistema cartográfico web de Turismo de Aragón son: Cuencas Mineras, (Obón-Regallo-La Coquinera-Mirador de Peña Benicazar-Alcaine. Ruta lineal. A pie). La Ribagorza, (Hospital de Benasque-Plan d'Están-Cabaña de Plan d'Están-La Bessurta-Hospital de Benasque. Ruta de ida y vuelta. A pie).

■ DOLIMITES SKY RACE Aragón, doblete en el pódium

Luis Alberto Hernando, que participó como integrante de la Selección Aragonesa FAMCAI-TÉCNICA, ha vuelto a traer a casa el primer puesto de una prueba de referencia internacional (integrada en la Copa del Mundo de Carreras por Montaña). La carrera -especialmente dura, con nieve en las cotas más altas- tuvo que cambiar su recorrido para garantizar la seguridad de los participantes. Desde el primer momento, el corredor de la selección se situó en primer lugar, seguido de un grupo en el que se encontraba el federado aragonés Miguel Caballero. Una clara estrategia de carrera sirvió para proclamar a Luis Alberto como vencedor, dándole a Miguel un meritorio segundo puesto en la general. Sin duda, una jornada de éxito ¡Enhorabuena campeones!

■ CARRERAS POR MONTAÑA III Valle de Pineta

Ya están abiertas las inscripciones de la III Carrera por montaña Valle de Pineta, de 24 km y más de 3000 m de desnivel acumulado, un recorrido salvaje y espectacular en uno de los valles más hermosos de los Pirineos. La cita es el 11 de septiembre en Bielsa. Más información en la web carrera-valledepineta.blogspot.com.

■ PARAESCALADA Campeonato del mundo

La selección española de paraescalada, compuesta por Urko Carmona, Óscar Domínguez, Miguel Delgado, Paula de la Calle y los aragoneses Domingo Carretero, Manuel Cepero y Ricardo Pérez, dirigidos por el también aragonés Manuel Suárez, ha alcanzado un rotundo éxito al ocupar el primer puesto del medallero del Campeonato del Mundo de Paraescalada, celebrado del 18 al 19 de julio en Arco (Italia).



INTERNET | El espacio www.alberguesyrefugiosdearagon.com incrementa la información y servicios que presta a los montañeros

La web de refugios de la Federación Aragonesa impulsa sus contenidos



Estación meteorológica del refugio de Estós. COMITÉ DE REFUGIOS FAM



Zona de la 'Escupidera' hacia la cima de Monte Perdido. C. DE REFUGIOS FAM

Valiéndose de la importancia y actualizada información con la que cuentan los guardas de los refugios de montaña, se ha querido poner al alcance de los montañeros una buena parte de esta. Para ello, se ha considerado la web de refugios de la FAM el medio idóneo, por lo que se han creado varios apartados nuevos dentro de la misma.

Uno de ellos está encaminado a dar información sobre el estado de las rutas, recorridos y ascensiones más habituales de la zona donde se ubica cada refugio. Aunque centrado en la presencia o no de nieve en el camino, se pretende, además, que si desde un refugio se conoce puntualmente algún hecho significativo sobre un lugar determinado de una ruta, este se plasme en la web a modo de observaciones.

El segundo de los apartados tiene como referencia los datos meteorológicos que, diariamente y a lo largo de todos los días del año,

LOS DATOS METEOROLÓGICOS

Una de las tareas de servicio público más importantes que se cumple desde los refugios –sobre todo los que abren todo el año, como ocurre con los de la FAM– es la toma diaria de datos meteorológicos en alta montaña. Son de un gran valor, de modo que, de cara a mejorar la seguridad en montaña, la visualización de lo ocurrido en cuanto a máximas, mínimas, cantidad de precipitación y forma de la misma en los últimos siete días en cada refugio, puede

ser de enorme utilidad, más aún en época invernal, ya que el análisis de los parámetros nos puede dar idea de la situación de la nieve.

Al igual que en el apartado del estado de las rutas, serán los guardas quienes diariamente suban a la web los datos que recojan en su refugio. Conviene pues insistir en el reconocimiento a su dedicación, que se suma a las múltiples tareas que ya de por sí desempeñan, sin duda muy positivas para el montañismo.

se toman en los refugios de montaña. A través de varias tablas, los usuarios podrán tener acceso a parte de ellos, pudiendo visualizar hasta los recogidos en los úl-

timos siete días en cada refugio.

Igualmente, no debe dejarse de lado otro elemento que, sin ser una novedad de hoy mismo, sí que lleva poco tiempo funcionando y,

al mismo tiempo, mostrando su utilidad, como es la opción de realizar reservas múltiples en varios refugios en un solo paso.

Todas estas novedades, así como la web en su conjunto, no habrían podido ponerse en marcha sin el apoyo de los patrocinadores, Gobierno de Aragón y Aramón, a los que ha de agradecerse sinceramente su compromiso. La implementación y programación han sido realizadas por la empresa Prames, a la que también se debe mostrar reconocimiento, al igual que a los guardas de los refugios, tanto por la participación como, sobre todo, por el trabajo diario de recopilación de datos que, a partir de ahora, tendrán que realizar. Tampoco hay que olvidar una mención para los componentes de Montañas Seguras, que han colaborado en dar forma y ampliar toda esta información sobre seguridad en montaña.

En resumen, se pone en marcha toda una serie de elementos que

vienen a completar la información de servicio que desde esta web se presta. Mucha de ella tiene como base fundamental la seguridad en montaña.

Motor de reservas

Esta herramienta comenzó a funcionar en mayo, coincidiendo con el primer aniversario de la web, y permite la reserva de varios refugios en un solo paso.

Son muchos los usuarios que ya la han utilizado, con especial mención para aquellos que realizan tramos del GR II o circuitos entre refugios. En este sentido, es de destacar que incluso se ha registrado una reserva de un grupo que en la misma operación reservó en seis refugios diferentes.

El empeño que ahora se persigue es el de poder plasmar en la web, de forma sencilla, diferentes recorridos tipo entre refugios, incluido en GR II en su tramo aragonés, tomando como base aquellos refugios y albergues que tienen ac-

Un modelo evolucionado

En Aragón tenemos un modelo de refugios que combina criterios de calidad y confort, una gestión respetuosa con el medio ambiente y la firme apuesta por la formación y profesionalización de sus guardas.

Gestión directa y asociación

La FAM gestiona 14 establecimientos, entre refugios de montaña, albergues y escuelas de montaña. A su vez, tiene firmado un convenio de asociación con diferentes infraestructuras de Aragón.

INFORMACIÓN

ESTADO DE LAS RUTAS

El final de la primavera e inicio del verano implican un aumento de la actividad montañera. El grueso de la nieve se ha retirado y eso permite a un mayor número de montañeros acceder a recorridos que, hasta ese momento, estaban 'cerrados'.

No obstante, la presencia de neveros, sobre todo en zonas altas, siempre lleva a plantearse la cuestión de si deben llevarse (aunque sea para unos pocos metros) el piolet y los crampones.

Es más, muchos montañeros de ámbito puramente estatal esperan a que la nieve se retire definitivamente de la

ruta para poder programarse esa salida.

Esto lo saben bien en los refugios, especialmente porque una de las preguntas más frecuentes en esta época es esa, si aún 'queda nieve'...

Pensando básicamente en eso es para lo que se ha decidido abrir este apartado en la página web.

En él se podrá visualizar si en los recorridos más frecuentes de cada zona donde se ubica un refugio tenemos nieve o no. Será el propio guarda, desde el refugio, quien modifique ese estado en el mismo momento en que tenga conocimiento de que un camino deja

de tener nieve. Por poca que quede, aunque sea un nevero corto de obligado paso, en la web aparecerá un 'SÍ' en el apartado de 'Nieve'.

La presencia de nieve nos debe indicar siempre la necesidad de llevar con nosotros el material adecuado para ello.

Además, se ha dejado abierta la opción de que, si lo desea, el guarda pueda hacer algún apunte sobre el mismo, añadiendo alguna información que crea pueda ser de utilidad para el montañero que quiera hacer esa ruta. Cada vez que desde el refugio se haga una modificación aparecerá la fecha de la misma.



Refugio de Lizara. COMITÉ DE REFUGIOS FAM

tivado el motor de reservas, de manera que al usuario montañero le resulte muy fácil planificar cada actividad y formalizar las reservas. Estas nuevas funciones se irán incorporando a la web paulatinamente.

Nuevas colaboraciones

Es obligado mencionar que www.alberguesyrefugiosdearagon.com sigue cerrando colaboraciones con otros espacios de Internet. Así, a la ya conocida de www.barrabes.com, se han unido recientemente otras, como la web de montaña www.mendiak.net o la agencia de viajes aragonesa www.viajesnortesur.com. Resulta evidente que este esfuerzo en la difusión contribuye a mejorar la promoción y el conocimiento de los albergues y refugios aragoneses.

Desde aquí animamos a todos los montañeros a acceder a esta web y, sobre todo, a utilizarla.

SERGIO RIVAS

RESPONSABLE DE REFUGIOS FAM



Captura de la página web con los nuevos contenidos incorporados.



RESERVAS DE HOTELES
976 976 071
www.aragonesqui.es

MONTAÑAS ABIERTAS POR VACACIONES



cerler

- Telesilla Ampriu abierto.
- Rutas de senderismo y Nordic Walking.
- Rutas de Mountain Bike.
- Parque infantil para niños.
- Barbacoa con terraza-solarium.

formigal

- Itinerarios de Mountain Bike.
- Circuito BTT de habilidad para niños.
- Circuito de karting y área Skate.
- Vuelos panorámicos en helicóptero.
- Rutas de senderismo y Nordic Walking.
- Rutas a caballo.
- Paintball y tiro con arco.
- Zona infantil con hinchables.

panticosa

- Excursiones en Telecabina.
- Rutas de los Miradores.
- Excursiones a los lagos.
- Rutas de Mountain Bike.
- Cafetería con terraza-solarium.

www.aramon.com

cerler / formigal / javalambre
panticosa / valdelinares

ARAGÓN, un país de montañas

“La montaña te desnuda, te pone cara a cara contigo misma, elimina las caretas y disfraces innecesarios”.

Eider Elizegi, montañera, bióloga y escritora

ESCAPADA | Un itinerario con magníficas panorámicas del valle turolense de la sierra de la Cañada

Alto de la Capellanía

E trayecto propuesto por el municipio de Fortanete, en la comarca del Maestrazgo, se inicia en el puerto de Cuarto Pelado, en el cruce del GR 8 (de Fortanete a Mirambel y Cantavieja), a 1640 m de altitud. En lo alto del puerto, continuamos por una pista forestal que se adentra en un pinar con unas magníficas vistas del valle de las Dehesas. Una señal vertical nos indica el sendero ‘hacia la Capellanía’.

Después de continuar por pista forestal durante unos minutos, y cuando el camino desciende suavemente hacia una pequeña llanura de hierba, tomamos un pequeño sendero señalizado a la izquierda, siempre entre boj, enebros y ejemplares de pino silvestre.

Más adelante, y tras bordear la sierra de la Dehesa, llegaremos a un collado señalizado con balizas de madera; lo cruzaremos para ascender en zigzag por un bonito camino que transita a través del pinar. Para concluir este tramo, alcanzaremos de nuevo la pista forestal del inicio. Existe la posibilidad de acceder hasta este lugar sin tomar el sendero y continuado por la referida pista forestal desde el comienzo; el trayecto serían en torno a 4,5 km y es muy recomendable para los amantes de la bicicleta de montaña.

Hacia la casilla de incendios

Desde aquí debemos continuar por la pista hasta que abandonamos de nuevo el camino ancho y ascendemos, entre un cortado rocoso, a la casilla de incendios de la Capellanía. El sendero viene marcado con una señalización horizontal adecuada y con balizas de madera de orientación de ruta.

Por fin, se llega hasta el mira-



Vista de Cañada de Benatanduz y de su término desde el Alto de la Capellanía. FERNANDO LAMPRE-ARCHIVO PRAMES

FORTANETE Y CAÑADA DE BENATANDUZ

En Fortanete, la barroca iglesia de la Purificación y la casa consistorial renacentista, ambas protegidas como Bien de Interés Cultural, son los dos monumentos más afamados del pueblo, aunque los elementos de interés son muchos más.

Así, el palacio de los duques de Medinaceli (siglo XVI) es una muestra de la rica arquitectura civil que atesora la localidad, que se completa con

las construcciones de carácter popular. Otros edificios relevantes son el horno, el pósito municipal, sus diferentes ermitas, los restos de su castillo y el puente medieval sobre la rambla de Mal Burgo. A pocos kilómetros se encuentran las ruinas del castillo del Cid, inmersas en los extensos bosques que tiene Fortanete en su término.

Por su parte, el emplazamiento de Cañada de Bena-

tanduz es de los más singulares de la comarca, en lo alto de una roca sobre el río Cañada. Los restos más antiguos, que incluyen un castillo y una iglesia románica, se encuentran en el llamado barrio del Monjuí, ya abandonado. En la plaza mayor se localizan la iglesia, barroca, y la casa consistorial, que sigue el tradicional esquema renacentista: con lonja y trinquete, así como un hospital.

dor de la Capellanía (1779 m). Desde este lugar privilegiado podemos observar una amplia panorámica del valle de la sierra de la Cañada, del mismo municipio de la Cañada de Benatanduz y de los

relieves circundantes. Además, y en días claros, se divisan la central térmica de Andorra, el parque eólico del puerto de San Just y hasta los Pirineos. Al Sur, Valdelinares y el valle o la rambla de Mal Bur-

go y, al Este, los tres picos de Peñagolosa, altura más elevada de la vecina Comunidad Valenciana. Un sinfín de sierras y plataformas estructurales a vista de pájaro.

Para finalizar, continuamos por

FICHA TÉCNICA

Distancia: : 4,8 km de sendero PR-TE 73.

Horario: 1 h 5 min desde el puerto de Cuarto Pelado hasta el mirador de la Capellanía.

Desnivel: 127 m.

Dificultad: baja, aunque haya algún desnivel considerable.

Tipo de firme: pista forestal al principio y al final del recorrido. Sendero en buen estado entre pinares.

Elementos de interés: GR 8 (Fortanete-puerto de Cuarto Pelado), mirador de la Capellanía

(puesto de vigilancia de incendios), sierra del la Cañada, pinares, vista panorámica del valle de las Dehesas y río Cañada, enlace con el GR 8 (tramo de Fortanete a la Cañada de Benatanduz).

Lectura recomendada: ‘Paseos y excursiones por el entorno de Fortanete’, PRAMES, 2006.

la pista forestal hacia el cruce del GR 8 (de Fortanete a la Cañada de Benatanduz) y que enlaza con el itinerario hasta el cercano castillo del Cid, muy próximo a la masía de la Capellanía. Una vez hayamos alcanzado el cruce, indicado por una gran señal vertical, podemos dirigirnos hacia Fortanete por el GR 8.

DIEGO MALLÉN

AGENDA DEPORTIVA

Asociación Cultural Amigos de la Villa de Calcena

Duquesa Villahermosa, 149, II D. 50009 Zaragoza. Tel.: 686 205 382. calcenada@terra.es www.calcenada.com

Calcenada-Vuelta al Moncayo

Fecha: 5 de agosto. Lugar: Calcena (Zaragoza). Colabora: Coordinadora de Andadas Populares de Aragón (COAPA).

Grupos Montaña Sabiñánigo

Ciudad de Fraga, 2. 22600 Sabiñánigo (Huesca). Tel.: 974 480 687. www.gmsabi.com gms@gmsabi.com

Montañismo

Fecha: 31 de julio. Lugar: pico Puerto Rico (Huesca).

Peña Guara

Vicente Campo, 9, bajos. 22002 Huesca. Tel.: 974 212 450.

www.p-guara.com p-guara@p-guara.com

Montañismo

Fecha: 30 de julio. Lugar: Aneto (Huesca).

Montañeros de Aragón

Gran Vía, 11. 50006 Zaragoza. Tel.: 976 236 355. Fax: 976 236 439.

www.montanerosdearagon.org administracion@montanerosdearagon.org

Montañismo

Fecha: 30 y 31 de julio. Lugar: vuelta a Monte Perdido.

■ **C.M. Isuara** Mortero, 12. 50257 Gotor (Zaragoza).

Tel.: 976 820 995. cmisuara@hotmail.com

Vías ferratas

Fecha: 30 y 31 de julio. Lugar: ferrata del Sorrosal (Huesca).

Sección montaña C.N. Helios

Parque Macanaz, s/n. 50018 Zaragoza.

Tel.: 976 520 367.

www.cnhelios.com

Montañismo

Fecha: del 31 de julio al 7 de agosto.

Lugar: Alpes suizos.

■ **Montañeros de Aragón Barbastro**

Argensola, 4, 1º. Barbastro (Huesca).

Tel.: 974 311 020.

Fax: 974 311 548.

www.clumab.org

mab@barbastro.com

Senderismo

Fecha: 7 de agosto.

Lugar: Caldes de Boí, Besiberri

Sur, lagos de Besiberri (Lérida y Huesca).

A.D. Lo Bisaurín

Horno, 7. 22730 Aragüés del Puerto (Huesca).

Tel.: 976 393 787/629 806 388.

Senderismo

Fecha: 9 de agosto.

Lugar: Petraficha-Quimboa Alto (Huesca).

Club Atlético Sobrarbe

Apdo de correos 53.

22330 Aínsa (Huesca).

clubcas@gmail.com

Montañismo

Fecha: 6 de agosto.

Lugar: Campbieil (Francia).